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Vicente Galán Arias
(Alcázar de San Juan, Ciudad Real)

Entrevista

Háblenos del inicio de su andadura como ganadero.
La actividad ganadera la comenzó mi abuelo. Des-

pués siguió mi padre, y mi hermano mayor y yo fuimos 
la tercera generación de la familia que continuó el negocio. Se 
puede decir que empecé a andar entre los corderos. La oveja 
manchega es mi pasión, no tengo otros negocios, mi medio de 
vida es la ganadería.

Lo único que he perseguido siempre es tener buenas insta-
laciones, para que mis ovejas estén en perfectas condiciones, 
porque en este sector se han pasado muchas penurias. Afortuna-
damente hoy las tengo, y estoy muy satisfecho.

Cuando vino aquella moda de las razas foráneas (awasi, assaf, 
lacaune), me decían que si cruzábamos nuestras ovejas conse-
guiríamos más producción…pero nosotros continuamos con la 
manchega en pureza, y los que hemos aguantado con nuestra 
oveja, trabajando en selección, hoy hemos llegado a unos niveles 
de producción buenísimos, y estamos saliendo adelante, con el 
aliciente de la gran diferencia de precio que hay actualmente en-
tre la leche de oveja manchega con DO y el resto.

¿Por qué decidió entrar en AGRAMA?
Sobre todo, para tener más control de la ganadería y poder 

mejorar. Dentro de las actividades que se hacen en AGRAMA, para 
mí las más importantes son la inseminación artificial y el control le-
chero, es decir, que la mejora genética que se va consiguiendo en 
las ganaderías del núcleo de selección, vaya entrando en tu gana-
dería mediante la inseminación, y además, que gracias al control 
lechero puedas ver esta mejora, e ir seleccionando animales. Esto 
es muy importante, porque cuesta mucho criar una cordera para 
que luego haya que eliminarla porque no es productiva…hay que 
asegurar un buen nivel en la reposición. Además, esto siempre 
acompañado de los test de filiación, con los que puedes compro-
bar realmente qué machos te están dando buenas hijas.

Por eso, y por muchas más cosas beneficiosas para el gana-
dero, decidí entrar en la asociación. Desde que estoy en AGRA-
MA, no he perdido nada, al contrario, he ganado mucho como 
ganadero. Está claro que hay que preocuparse un poco para 
adaptar el trabajo diario a la selección genética, pero si no estás 
en la asociación se pierden muchos datos y también la posibilidad 
de avanzar y mejorar. Estoy muy satisfecho en AGRAMA.

¿Cuáles son los pilares sobre los que debe basarse la gana-
dería actualmente, para ser una empresa rentable?

Lo principal es tener buena genética, buen manejo, tener las 
instalaciones adecuadas y mantener un buen nivel sanitario, todo 
ello dirigido al incremento de la producción de leche.

Si se quiere conseguir más ingresos ahorrando en mano de 
obra, desde mi experiencia, suprimir una persona en la explota-
ción va en detrimento del manejo, ya no se llevan las cosas tan 
bien. En mi explotación antes estábamos dos personas, y desde 
que estamos tres, estoy sacando más leche, porque va todo me-
jor. 

Y por otro lado, el intentar ahorrar en alimentación, es un error 
grandísimo, porque las ovejas enseguida lo van a hacer notar en la 
producción. Si la oveja come lo justo, ella va a sobrevivir, pero no 
le vas a sacar nada más.

Con la oveja manchega, hoy por hoy, bien manejada, se pue-
de vivir de ella perfectamente. Creo que el que no lo consigue, 
está fallando en la gestión de la explotación.

Usted posee una sala de ordeño rotativa ¿Por qué optó por 
ella? ¿Qué ventajas cree que tiene sobre las salas lineales?

La puse así porque llevaba muy poca obra civil, sólo hacían fal-
ta 7 metros de largo x 7 de ancho. Tenía que ir dentro de la nave, 
y para que no hiciera falta coger más metros, me decidí por la sala 
circular. Estoy muy contento con ella, cierto es que es la única sala 
que he tenido, pero me va muy bien. No sé le rendimiento que 
tendrán otras salas, pero soy de la opinión de que el ordeño no se 
puede hacer rápido. La oveja tiene que estar relajada, tranquila, y 
darle su tiempo, de lo contrario, se sube la leche y la oveja sale del 
ordeño a medias. Además, es muy importante que entre ordeños 
haya un mínimo de 10 horas, aunque lo ideal son 12, pues las ove-
jas rinden más, se observa un aumento de la producción.

Háblenos del manejo general en su explotación (pastoreo, 
alimentación, lotes de producción)…

Al vacío le doy la ración de forraje que necesitan, y un poco 
más de un Kg. de pienso de gestación, y cuando tienen media 
ubre (unos 20-25 días para parir), las aparto y están con el mismo 
pienso, pero a libre disposición, pues es una fase muy delicada 
del animal y aquí es crucial la alimentación. 

A las que están en ordeño, se les hace otra ración aparte en 
cuanto paren, con unifeed de raza selecta y forraje, además de 
otro concentrado para ovejas lecheras en la sala de ordeño.

Si no nieva o llueve, el vacío sale al campo todos los días. Si 
no es época buena de pastos, están 2 o 3 horas, si hay más ali-
mento, están más tiempo. Salir al campo le hace bien a la oveja 
manchega, siempre y cuando después se complete su ración en 
función de sus necesidades. Lo que no puedes hacer en una raza 
de leche, es llevártela una hora de camino, estar todo el día en el 
campo sea buena o mala época de pastos, y luego no te preocu-
pes por equilibrar la ración.

Lo de mantener a los animales sólo con el campo, es de hace 
50 años. Hoy, con las posibilidades que tenemos para alimentar 

Vicente Galán, en su explotación
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